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主席主席主席主席：本會就這項質詢已用了 22 分鐘。現在是最後一項補充質詢。

吳亮星議員吳亮星議員吳亮星議員吳亮星議員：主席，主體答覆第 (三 )部分提及鑄鐵喉管，我相信現時仍然有

一批樓宇採用這類喉管。政府表示更換這類喉管的時間並不是千篇一律，須

視乎保養狀況而定。請問局長，當局有否主動進行巡查，如果發現喉管的保

養狀況較差，便立刻勒令更換喉管？請問有關的機制為何？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，通常來說，每座大廈的業主必須負責本身樓

宇的維修保養。這方面的工作做得非常不足夠，所以我們稍後會考慮採用甚

麼方式，加強市民對於大廈維修保養的意識。政務司司長領導的工作小組會

就這方面提出一些建議。

至於吳亮星議員的補充質詢，鑄鐵喉管一般的壽命大約 15 年。到了差

不多時間，業主便應該視察一下，看看喉管有否滲漏或破裂。如果出現這些

情況，在現行法例下，業主必須採取行動，否則，我們可以根據有關法例要

求業主處理的。

主席主席主席主席：最後一項口頭質詢。

為新界舊批約地段重新進行測量為新界舊批約地段重新進行測量為新界舊批約地段重新進行測量為新界舊批約地段重新進行測量

6666.... 劉炳章議員劉炳章議員劉炳章議員劉炳章議員：主席，據悉，在 1898 至 1904 年期間，政府為新界土地進

行有系統的測量和繪製丈量約份圖。由於這類丈量圖則當時是按 16 英吋或

32 英吋代表 1 英哩（即 1： 3 960 或 1：1 980）的比例製成，因此，以現今

的標準來說，該等圖則比較簡略及不完整，以致經常因地界不清晰而引起土

地業權糾紛。就此，政府可否告知本會，當局有否計劃按現行標準為新界大

約 21 萬個舊批約地段重新進行測量；若有，測量工作將於何時展開及預計

需時多久；若否，原因為何？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，新界區集體官契所涵蓋的私人土地超過 21

萬幅，這些地段稱為舊批約地段。舊批約地段是在 100 年前以圖樣方式測繪，

以作記錄業權及稅收之用。由於這些地段數量龐大，要按照現行測量標準重

新測量這些地段，所需資源極多，為時亦會甚長。根據香港測量師學會的估

計，這樣的重新測量工作耗資約 19 億元，需時 10 年。
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私人之間的土地界線糾紛，一般透過雙方協議解決。如果無法達成協

議，雙方均可將事件交由法庭裁決。至於涉及政府土地的糾紛，政府會與有

關方面解決，地政總署內有一支專責隊伍處理有關的複雜個案。

鑒於政府現時財政緊絀，並無額外資源為所有舊批約地段進行重新測

量。地政總署會繼續處理在進行日常工作（例如收回土地進行基建工程）期

間所遇到的個別土地界線糾紛。較長遠而言，如果可以進一步重新調配資源

或有額外資源可供使用，地政總署會考慮進行多一些舊批約地段的重新測量

工作，又或將部分這類工作外判。

劉炳章議員劉炳章議員劉炳章議員劉炳章議員：主席，在提出跟進質詢前，我想先作出申報。我是香港測量師

學會會員，但我不是從事這類工作，所以即使政府批與不批，我也不會從中

得益。

地界不清的問題，在香港其實存在已久。現時出現一種情況，是如果累

積地界不清，在一些情況下便會出現“遺失地段＂，即圖紙上有該地段，但

實際上卻沒有該地段。請問局長，如何處理這種情況呢？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：：：：主席，“遺失地段＂這個名稱其實不甚貼切。“遺

失＂即該地段不見了，但其實該地段仍然存在。所謂“遺失地段＂，是顯示

有關地段的地界和位置的圖據不存在，以致確定其地界和位置時會有困難。

在這情況下，我們認為那些地段應稱為“已失圖據地段＂會較為恰當。究竟

這些已失圖據地段的個案有多少，我們也不能提供一個肯定的答案，因為必

須在有關地段因進行買賣或其他原因，在審閱有關檔案時，政府才知道其地

界和位置的圖據是否存在。我們實在不可以，也沒這樣的人力資源，就 21

萬個舊批約地段的數據逐一進行審查。

不過，即使出現這種情況，我們也可以解決。正如我剛才在主體答覆中

所說，如果私人之間出現地界紛爭，可以由雙方自行協商解決。如果雙方無

法協商解決，可以要求法庭作出裁決。如果是與政府出現這種糾紛，我剛才

也說過，政府內部有一支專責隊伍，負責處理這些工作。不過，該隊伍的人

力資源很少，而且只有一隊，以這樣的人力資源，每年能處理的地段數目大

約是 300 個。因此，我們遠遠追不上需要，因為以這隊伍的人力資源計算，

按現時的工作速度，要完成測量 21 萬個舊批約地段，需時 700 年。



立法會  ─  2003200320032003 年年年年 5555 月月月月 7777 日日日日4112

劉皇發議員劉皇發議員劉皇發議員劉皇發議員：主席，請問政府有否詳細評估重劃 21 萬個舊批約地段會面對

何種困難和問題？在作出決定前，會否諮詢鄉議局？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：：：：主席，正如我剛才所說，這些問題是否存在及確實

數字，政府是無法得知的，因為直至有需要打開檔案前，我們也不知道其中

的內容。至於在日常工作所面對的，與新界直接有關的，大多數是在處理丁

屋申請時，有需要打開檔案，我們才發現有些地段的地界或有關資料殘缺不

全，但這類個案數目不多，而且大多數個案的性質輕微，較容易解決。如果

個案較為複雜，我剛才也提過，地政總署內有一支專責隊伍，每年可以處理

大約 300 宗這類個案。該支隊伍現時可以應付目前因這問題所引致的工作

量。

現時，政府未有任何計劃就此進行任何立法工作。正如我剛才所說，因

這問題所引起的糾紛不大，在現時不理想的情況下，也可以勉強應付局面，

所以政府暫時沒有立法計劃。如果有一天真的要考慮立法，我們當然會諮詢

鄉議局的意見。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，為了避免政府和私人之間出現土地劃界的糾紛，政府在

真正進行一項新區發展或大型如鐵路工程計劃前，可否預先花時間進行該地

區的測量工作，以避免日後出現這類糾紛？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，很多謝何議員提出這項質詢，讓我有機會再

解釋一下這問題。我們現正討論的主要是舊批約地段，這些是 100 年前在新

界集體官契下的產品。由於當時的條件非常簡陋，沒有現時方便，所以未能

做到現時高水平的要求。這些都是在集體官契下的舊批約地段，而何議員所

說的是新批約地段，即那些可能因受大型工程影響的地段。當然，我們會採

用現時最新的科學方法確定地界，並把地界的有關資料在地契內清楚註明，

使有所依從。我們已開始大為提高新批土地在這方面的要求。此外，我們現

時的紀錄已逐漸完整。現時數目很小，佔總數 10%以下。不過，我們希望經

年月累，把紀錄累積起來。若干年後，正如我剛才所說，如果我們覺得時機

成熟，有此需要時，才會考慮是否立法。至於剛才劉議員所提及的問題，屆

時我們也會適當處理。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，我想提出另一項質詢。請問局長，在過去 10 年，政府

與私人涉及土地劃界不清楚的糾紛，最終引致須向法庭提出訴訟的數目為

何？又政府在這些訴訟中，成功的個案數目為何？
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房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，我曾想取得類似的資料，但很可惜，我沒有

這些資料。我也曾問過理由，他們假設的理由是，第一，這類個案數目其實

不多；第二，在大多數情況下，政府可以採用不同的方法來解決問題，例如

我剛才也提到，政府有些資源可以進行這方面的工作。對不起，我不能向議

員提供一個令人完全滿意的答覆了。

主席主席主席主席：口頭質詢時間到此為止。

議員質詢的書面答覆

培養兒童的閱讀文化培養兒童的閱讀文化培養兒童的閱讀文化培養兒童的閱讀文化

7777.... 梁劉柔芬議員梁劉柔芬議員梁劉柔芬議員梁劉柔芬議員：主席，據報，一項有 35 個國家及地區參與的學生閱讀

能力研究顯示，香港兒童入讀小學一年級時，閱讀能力名列榜首，但到小學

四年級時，卻排名第十四。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 有否全面評估中小學不同階段學生的閱讀能力；若有，評估的結

果；若否，原因為何；

(二 ) 有否評估當局就培育兒童的閱讀文化所採取措施的成效；及

(三 ) 當局有否制訂客觀指標，定期評估兒童的閱讀能力；若有，指標

的詳情；若否，原因為何？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，

(一 ) 近 20 年來，政府每年均透過香港學科測驗評估學生在不同學習

階段的語文能力（包括閱讀、寫作、聆聽、說話）。香港學科測

驗是常模參照評估，內容根據本地課程而設定。評估的結果反映

學生平日學習所得。學科測驗評估的語文能力包括閱讀能力。根

據近年閱讀能力評估結果，學生表現大致如下：

中國語文

與其他語文能力相比，初小學生的閱讀能力尚可；高小學生認識

字詞的能力則頗強。




